

En la Isla, al mes . . . 2'50 ptas.
 Resto de España, al mes . . . 2'50 »
 Extranjero, al año . . . 50'00 »
 Número suelto . . . 15 céntimos
 Número atrasado . . . 20 »

Anuncios: PAGO ANTICIPADO

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO ANTIFASCISTA

Redacción y Administración:
 Rampa de la Abundancia, 30
 Teléfono 84

Telegramas: «BIEN» MAHON

No se devuelven los originales

Año LXIII.

Mahón, jueves 24 de Septiembre de 1936

Núm. 19033

LA GUERRA NO HA SIDO GANADA AUN

Colaboración precisa de la retaguardia

Reputamos indispensable insistir, ahora con mayor claridad, en lo que ya hemos dicho dirigiéndonos de modo especial a la retaguardia. La guerra no es ganada y, por lo que podemos deducir del curso de las operaciones, se requerirán no pocos sacrificios, superiores sin duda a los que llevamos hechos, para ganarla. Se ganará. De esto no tenemos duda; pero nuestra victoria está condicionada por la conducta que observamos, perfectamente identificados, los que cubren los frentes y los que trabajamos en la retaguardia. Nos resulta ingrata tanta reiteración. Mas ¿qué hacer, si en la retaguardia observamos taras que no acaban de corregirse por quienes más obligados están a evitarlas? Estas invocaciones nuestras al ejercicio de la responsabilidad no nacen de un prurito ordenancista que no hemos sentido nunca, sino del firme convencimiento de que son demeritadas las personas, no decimos las organizaciones, que, sin conciencia de lo que hacen, están poniendo el carro delante de las mulas, como si ello pudiera aparejarnos cosa mejor que dificultades y tropiezos. Bueno será que nos oigan y que sepan que no hay ni puede haber de momento otra preocupación que la de ganar la guerra. Los que al margen de ella han discurrido formas alegres de perder el tiempo, esos, llámense como quieran, pertenezcan a la organización que sea, no solamente no ayudan a conseguir la victoria; sino que la estorban. Las tareas en que se emplean no son de esta etapa. Lo propio del momento es hacer, en las mejores condiciones, la campaña militar, aceptando de la mejor gana todas sus exigencias, por mucho que pugnen con nuestra educación doctrinal. Habrá tiempo para curtir la piel de la vulpeja; pero ese tiempo no llegará si antes no ponemos toda nuestra atención en cazarla.

El optimismo es legítimo—y nosotros lo recomendamos como conveniente—siempre que se trabaje apasionadamente para que no esté huero. El optimismo que no se funde en el trabajo ni nos convence, ni nos conviene. Las manos que por exceso de ocio discurren en empresas absurdas en que emplearse están bien lejos de contribuir, como fuera su deber y su conveniencia, a la victoria. Digamos la verdad: delinquen. Con delirio difícilmente perdonable, cuanto que en la actual demanda nos jugamos algo más que nuestra existencia: la de nuestros hijos, la de las futuras generaciones de trabajadores.

Tenemos, pues, no sólo derecho, sino también deber, de encararnos con cuantos no ajusten su conducta a las necesidades del momento para llamarles la atención con la esperanza a que renunciábamos, de hacernos oír. Aun no está ganada la guerra y como puede notarse, el enemigo hace cuanto puede por no perderla. Sin dudar de la victoria—suceda lo que quiera, no dudaremos de ella—estamos obligados a procurar que se nos entregue con el menor costo. La retaguardia no puede olvidar que, en tanto en Madrid le es dado ordenar su vida con arreglo a hábitos de los días pacíficos, son muchos los pueblos españoles donde el fascismo de los insurrectos impone a los trabajadores terrible contribución de sangre. Esa consideración debe bastar para que unos y otros nos prohibamos rigurosamente toda frivolidad, cualquiera que sea el giro absurdo que a la frivolidad dé el arbitrio. Ganaríamos mucho si cuantos amanecen con iniciativas salvadoras acordasen olvidarlas para continuar trabajando en la misión que les está confiada, no importa su aparente humildad. Hace muchos años, acaso en la puericia del mundo, se ensayó a poner el carro delante de las mulas, y se vió que no proporcionaba la menor ventaja. Insistir ahora en un experimento fracasado es exponerse a sufrir reveses de muy difícil cura. En otro momento serían soportables; en el actual, no. Estamos a ganar la guerra, y para alcanzar esa finalidad vital, se requiere que nadie pierda el tiempo proyectando y desarrollando labores que por no ser de la ocasión, perjudican.

Siquiera por respeto a los camaradas que en los frentes dan su vida por y para la victoria, debemos comportarnos seria y eficazmente los hombres de la retaguardia.

Escuelas en que se enseñe

Un tópico muy extendido, una creencia arraigada entre el vulgo y que costará vencer, pero es preciso llegar a extirpar a fuerza de una labor constante de perfección, de superación en todos los órdenes pedagógicos, es que en las escuelas nacionales, en las escuelas «españolas» como todavía las denomina buena parte del pueblo de esta isla, no se enseña, que los niños allí no aprenden, que no hacen más que jugar.

Lo que haya de verdadero o de falso en ello, lo que haya de exagerado, allí cada cual con su apreciación; lo cierto es que los comentarios se hacen, que la gente murmura; y contra los comentarios y murmuraciones, la mejor arma, el antídoto más eficaz son los actos. Algo, y aún mucho, hacen las palabras, pero sobre todo, hechos, y exponerlos, divulgarlos, propagarlos.

Sobre todo, hechos: que el personal docente a más de hallarse capacitado técnicamente para su cometido, cumpla su misión con fe, con abnegación, con entusiasmo; que tenga plena conciencia del importantísimo papel que su condición de maestro le impone en la sociedad y que piense siempre que es la suya una labor de apostolado en la que a más de la inteligencia, hay que poner alma y corazón. Que no es el del maestro de escuela el trabajo simple y mecánico de un obrero manual cualquiera, en cuya faena intervienen casi únicamente los brazos; la labor del maestro, labor complejísima, labor de artífice, requiere el calor de un ideal, el afán de una convicción; así es que los maestros que no lleven dentro de sí siempre encendida la llama del ideal, los que de corazón no sientan el apostolado pedagógico, los simples maestros de «cuota» no sirven para esta hora revolucionaria, hora de idealismos ilimitados y de convicciones supremas, arraigadas unas y otras en el humano ser más que el alma misma, más que la propia vida, la cual se desprecia, se anula, pierde todo valer ante aquélla, y por ella se hacen los más sublimes sacrificios.

Debe ser la escuela revestida del máximo y más sólido prestigio y hacer que alcance la mayor eficacia y que sus frutos sean óptimos y magníficos; que en el campo urgen que son las inteligencias de los niños lleguen a germinar las semillas que los pedagogos vayan sembrando en él, previa la labor paciente e inteligente de roturación y cultivo de esas tierras eriales.

Y de las flores más aromáticas y de más atraentes colores; de los frutos más jugosos y sabrosos, hagamos ramilletes, compongamos guirnaldas; y realzándolas con gayos adornos, enmarcándolas en santuosos y atraentes cuadros que patencen su mérito y valor, mostrémoslas al pueblo para que todos puedan ver los hechos, palpar las realidades, para lograr arrancar de cuajo la arraigada especie de que en las escuelas públicas, en las escuelas nacionales no se enseña; para demostrar que también en ellas niñas y niños pueden aprender.

ORBAR

Un capitán se mete entre los rebeldes y dialoga con un destacamento de soldados

De Zaragoza ha llegado a Barcelona un grupo de ferroviarios que abandonaron un tren que procedía de la sierra de Aragón y de diferentes pueblos aún en poder de los fascistas.

Han llegado también ochenta familias que huyen y buscan refugio en nuestras filas. Vienen aterrorizadas por las calamidades que han sufrido y abrazan, llorando, a nuestros milicianos, que los socorren.

El capitán Menéndez, jefe de las Secciones de Asalto, hizo una salida para revisar nuestras posiciones. Se encuentran tan cerca del enemigo, que al andar unos 80 metros el capitán Menéndez se desvió y se cruzó con una sección de soldados rebeldes, apostados en el interior de un recinto. Menéndez les saludó diciendo: «Salud, camaradas». Los soldados, en el primer momento, se quedaron perplejos, y cuando el capitán había pasado su línea, le conminaron a detenerse. «Manos arriba—le dijeron—, y quieto; pues si no, le matamos».

Menéndez se quedó sorprendido. Los soldados le dijeron entonces que se hallaban de vigilancia. «Con nosotros viene un fascista que nos controla; pero que ahora se encuentra algo alejado de aquí». El capitán respondió: «¿Sabéis ya que estáis luchando contra la República?»

Le dijeron que desde hacía unos días habían podido comprobarlo, al sacarlos de los cuarteles; pero que se hallaban vigilados de cerca y que si intentaban huir o sublevarse serían fusilados sobre la marcha.

Entonces, Menéndez les dijo que le siguieran y se pasaron a nuestras filas.

—No podemos hacerlo—contestaron—. Tenemos compañeros a los que posiblemente comprometeríamos en caso de seguir su consejo.

Los centinelas retuvieron un buen rato al capitán Menéndez sobre la cuneta, mientras deliberaban sobre lo que tenían que hacer, y al final le aconsejaron que se fuera, y que ellos, con sus compañeros, aprovecharían la primera ocasión para incorporarse a nuestras filas.

—Somos todos hermanos—dijeron—, y no queremos luchar más al lado de los fascistas.

Desde La Granja, fuerzas de la quinta columna, mandadas por el capitán Guiráu, salieron de madrugada para ocupar la Torre de Salas, reducto fuertemente atrincherado de los fascistas, y después de un intenso bombardeo de la aviación y de la artillería, los soldados iniciaron un movimiento envolvente y se apoderaron de dicha posición, causando al enemigo numerosas bajas.

Para las mujeres españolas

Ha zarpado de Odesa con rumbo a España el primer navío con alimentos, enviados por las mujeres soviéticas a las mujeres y niños españoles.

Este navío, el «Neva», lleva dos mil toneladas aproximadamente de productos que han sido adquiridos con parte de las colectas hechas por las valerosas mujeres de la U. R. S. S.

Lleva 500 toneladas de manteca, 300 de azúcar, 145 de cacao y leche, 125 de mercaderías varias e importantes cantidades de conservas, huevos, etc.

Cain de España

Había nacido en un hogar de fanáticos o de hipócritas, es decir, de jesuitas.

Siguiendo la tradición paterna, Cain se encontró un día catedrático en Salamanca. Su vida fue obscura y gris, hasta que en las Cortes Constituyentes se levantó a defender su acta de diputado.

Para que él lo fuera, habíase conciliado todos los caciques, usureros y clérigos de la provincia. Y euéstase que en la ciudad de Salamanca, aunque pequeña, había no menos de 14 conventos de frailes, 23 de monjas y 25 iglesias.

Un buen republicano aragonés, el radical-socialista Sarría, denunció a las Cortes el escándalo que había descubierto en el expediente electoral de Cain, y pidió la anulación de las elecciones. Pero quiso la suerte que, de acceder a lo solicitado, quedara también sin acta Miguel de Unamuno. Estaba reciente el recuerdo de la rebelión y el destierro de este hombre extraño. Las Cortes eran incautas; Cain se defendió poniendo en juego los resortes dialécticos del jesuitismo; la Prensa le ayudó, el candor se impuso, y Cain fué diputado.

La República había nacido con signo de paz. Una mañana de Abril se abrió en el cielo el alba de un nuevo día, como una azucena blanca que tuviera por campanula el firmamento empapado de luz. Cantó el pueblo su libertad, olvidando las amarguras de la esclavitud pasada, y rió como un niño y perdonó como un santo. ¡Qué alegre era el día! ¡Qué buena la paz! Y en el corazón de cada hombre nacía un ansia de renovar el mundo sin causar dolor a los hombres ni perjuicio a las cosas.

A las Cortes Constituyentes concurre el alma de la nueva España para legislar la obra de la paz. Las conciencias habían de ser libres, pero la Iglesia respetada. Una nueva forma económica surgiría en el país, transformando la propiedad y reformando la vida del campo, mas sin causar graves quebrantos a los antiguos propietarios. Todos los poderes emanarían del pueblo, pero sin sacrificar en el patíbulo de la justicia histórica a los representantes del antiguo Estado. Cuando las Cortes Constituyentes legisaban con la vista puesta en los ideales más sublimes de la Humanidad, Cain sobreía y acechaba preparando el puñal de odio y de la soberbia con que pensaba asesinar a su Patria.

Desde un escaño de las Cortes comenzó Cain a difundir la ponzoña. Manejó a Dios y a la Iglesia como copa de su veneno; excitó el fanatismo de los intolerantes; embancó la beatitud de los necios, fomentó la codicia de los clérigos y la tontuna de los gonzos, y los envenenó con el odio santo a la República.

De pueblo en pueblo, con una abnegación digna de las nobles causas, peregrinó Cain, encizajando a las buenas gentes. Al rico le hablaba de sus riquezas; al pobre, de sus hambres. «Yo te guardaré tus aceitunas, tus rebañós, tus trigos y tus bellotas, aunque los pobres se mueran de hambre», decía a los unos. «Yo sacaré el dinero de donde lo haya, para que todos trabajéis, y os daré la abundancia y la paz que os regatea la República», prometía a los otros. Y así santificaba el egoísmo del avaro sin piedad, y así desvelaba la rebeldía y el rencor del pobre sin ventura.

Todo le parecía lícito a Cain con tal de realizar sus siniestros designios. Mintió promesas de justicia, ditamó honras, desorientó con-

ciencias, maquiastó a los hombres, profanó los templos, engañó a Dios tomando su nombre, se alió con el ateo viejo e impúdico y fué ministro de la República para venderla; descendió al pueblo para envilecerle; subió al Poder para mancharlo de lodo y de sangre; usó de la Libertad para hundirla; de la Democracia para suprimirla; de la Ley, para violarla, y de la Religión, para escarnecerla.

Un día su propia audacia, el candor de los demás y la desventura del pueblo le llevaron al Gobierno y Cain fué en la República ministro de la Guerra. Mientras el pueblo vertía torrentes de sangre en las montañas de Asturias, alaridos de dolor en las cárceles del tormento, ríos de lágrimas en la orfandad de los hogares enlutados, Cain, desde el Ministerio de la Guerra, rumiaba su gran crimen contra la Patria. Depositó Cain en la mente estulta e insolente de muchos señoritos metidos a militares el virus del odio a la República. Tocó en los resortes de la soberbia, de la vanidad, de la ignorancia y del honor, para exaltar en sus ánimos la aversión hacia el pueblo y sus instituciones democráticas. Y cuando el clamor del pueblo le arrojó de su escondrijo, para lanzarlo a la calle, Cain se fué de allí cobardemente, sinuoso y dúctil como el jesuita, esperando la hora propicia para la culminación del crimen.

Y vino el triunfo del Frente Popular y se agitaron como poderosas serpientes hacia las urnas las muchedumbres creyentes en la religión civil de la Democracia. Y fué otra vez la República, y otra vez la piedad y el perdón y el olvido.

Pero la obra de Cain había ya madurado el fruto de la guerra civil. Los ricos apretaron las bocas de sus bofas, negando pan y trabajo; las pistolas de los asesinos a sueldo comenzaron a ensangrentar las calles; en los campos había odio, en los hogares, rencor; en los templos, fustes, y en los cuarteles, indisciplina. Una mañana estalló la guerra entre los hermanos de España, que dejaron para siempre de serlo.

Todas las fuerzas negras de Cain, los militares soberbios, los clérigos fanáticos, los avaros, los rencorosos, los señoritos, los desalmados, se arrojaron contra la República para devorarla; surgieron llamas en los templos, ardieron los bosques, se hundieron las casas, se desplomaron puentes y fortalezas, un viento de desolación y de muerte sopló sobre el haz de la Patria.

Y Cain, en tanto, satisfecho de su obra, huyó, abandonando a los suyos, a los que él había congregado. Los entregó a la ira santa del pueblo para que el huracán de la revolución los devorara.

¡Era la culminación de tu crimen, oh, Cain de España! ¡Mas no esperes que pueda haber para tí sosiego ni piedad en el cielo ni en la tierra!

¡Dondequiera que vayas la sangre de tus hermanos se levantará en tu camino, como un espectro, pidiendo venganza! ¡Ni entre los vencedores ni entre los vencidos habrá para tí, oh, Cain de España, ni un amigo leal, ni una mano piadosa!

¡Aunque te escondieras en el fondo de la tierra, allí surgiría el espectro de la venganza cubierto de sangre, la carne desgarrada pendiendo de los huesos mondos, los ojos encendidos de ira, la gírganta hirviendo de amenazas, llamas de odio en el corazón y puñales de castigo en las manos crispadas!

¡Tú envenenaste al pueblo, tú traicionaste a la República, tú ensangrentaste a la Patria, tú encendiste el odio—llama de la guerra—en los corazones! ¡Dondequiera que vayas te seguirá la maldición del pueblo! ¡Cain! ¡Cain! ¡Cain de mi España!

FERNANDO VALERA

Comisión Gestora de Ferrerías

Sesión ordinaria de 6 de Septiembre de 1936

Presidió el Presidente don José Febrer Marqués y asistieron los Gestores señores Traver, Pons, Rindqvist, Molá, Sansaloni y Allés.

Es leída y aprobada por unanimidad el acta de la sesión anterior. Se nombra al Gestor señor Saustiano Traver, para representar a este Ayuntamiento en la Comisión de Encañalza de este pueblo.

Visto que el proyecto acordado anteriormente, referente a la carretera Ferrerías Cala Galdana, resulta de una cuantía muy importante, se acuerda hacer otro que esté de acuerdo con las posibilidades de esta Villa, y presentarlo a la aprobación de las Autoridades superiores, junto con otros, asimismo extraordinarios, relacionados con las actuales circunstancias.

Y se levantó la sesión.

LEED Y PROPAGAD
 «EL BIEN PÚBLICO»
 DIARIO ANTIFASCISTA

Societarias

Control en los ingresos

Crece de cada día la actividad en los medios obreros. Estos días se han constituido nuevas sociedades en la Federación Local de Sociedades Obreras. Por las noches y en los locales sociales de las entidades obreras C. N. T. y U. G. T. la afluencia de socios que se reúnen para tomar acuerdos sobre los asuntos que afectan a su oficio o actividad, es grandiosa, y dichos locales con ser vastos y de mucha cabida, resultan insuficientes para albergar a más de tres mil quinientos socios con que cuenta U. G. T. y los muchos que tiene también el Sindicato Unico.

Es alentadora esa actividad que en estos momentos desarrolla la clase obrera, actividad que bien encauzada, puede dar espléndidos resultados.

Pero por esa misma razón que las peticiones de ingreso son innumerables, es de todo punto imprescindible que los Comités de cada entidad obrera, controlen severamente la entrada de nuevos socios.

No sería permisible que en estos momentos los propios enemigos de la clase trabajadora (que aún existen), se infiltraran en nuestras organizaciones para hacer en ellas la labor de zapa que los caracteriza.

El control es indispensable y beneficioso para los propios trabajadores y hay que vigilar estrechamente todas las peticiones de alta. Vale más prevenir que curar.

FABRICA LICORES BELTRAN

AVISO

Se compran todas las botellas vacías forma bola que sirve sus licores Estomacal, Néctar y Doré, abonando las de a litro a 0'75 ptas. y las de a medio litro a 0'50.

Delegación del Gobierno de la República en Menorca

EXTRANJEROS CIRCULAR

En la «Gaceta de Madrid», número 262, correspondiente al día 18 del actual, se inserta la siguiente Orden del Ministerio de la Gobernación:

«Excmo. Sr.: A partir de la fecha de publicación de esta Orden en la «Gaceta de Madrid», todos los extranjeros residentes en España o en viaje por territorio nacional, quedan obligados a presentar su documentación personal en las oficinas de Policía correspondientes para su revisión y sellado.

Para el cumplimiento de esta disposición se observarán las siguientes normas:

1.ª La revisión y sellado de la documentación personal de extranjeros comenzará en Madrid el día 20 de los corrientes y deberá quedar terminada el día 27 de los mismos ambos inclusive. Fuera de la capital de la nación, la revisión y sellado aludidos será comienzo 4 días después de su inserción en la «Gaceta de Madrid» y deberá terminar a los ocho días siguientes. La revisión y sellado se realizará en las Comisarias correspondientes al domicilio, vivienda u hotel donde el extranjero se halla domiciliado u hospedado.

2.ª Hecha la presentación de documentos acreditativos de la personalidad del súbdito extranjero en la Comisaría correspondiente, se librará al interesado recibo de la misma, cuyo recibo, por plazo de cuarenta y ocho horas, justificará la personalidad del extranjero ante las autoridades locales. La devolución de los documentos presentados, debidamente revisados y sellados y con expresión del tiempo de validez para residir en España, se efectuará mediante canje del recibo respectivo, a las

Plaza de Toros "Arenas de Mahón"

AVENIDA J. A. CLAVÉ

Domingo día 27 de Septiembre de 1936.—A las tres y media de la tarde Gran novillada a beneficio de la JUNTA PROVINCIAL DE SOCORROS de esta localidad

Lidiándose 4 hermosos novillos de una acreditada ganadería, 4 ¡Acudid todos a la Plaza de Toros!

¿Quiere usted ver bien?
Compre sus gafas en la
Relojería Obercie
FERMÍN GALÁN, 23
MAHÓN

cuarenta y ocho horas de su presentación.

3.ª Los gobernadores civiles, en sus respectivas provincias, de terminarán los lugares en que la presentación de documentos haya de efectuarse.

4.ª Todo extranjero, a su llegada a territorio español, viene obligado a presentar ante la Autoridad competente del lugar en que se encuentre, en el plazo improrrogable de cuarenta y ocho horas, la documentación que justifique su personalidad, la cual le será devuelta revisada y sellada, según las normas que preceden para los residentes en España.

5.ª Si por las Autoridades competentes se considerara inconveniente la estancia de algún extranjero en España, se le notificará debidamente, señalándole plazo para abandonar el territorio nacional; y

6.ª Los extranjeros que no observen las prescripciones de la presente Orden y todos aquellos que, transcurrido el día 27 de los corrientes, no tuvieren su documentación debidamente legalizada, serán compelidos a abandonar el territorio español, y en el caso de que no lo hicieran, se procederá en la forma prescrita para con los indeseables.

Madrid 17 de Septiembre 1936.—Angel Galarza.—Señores Director General de Seguridad y Gobernadores Civiles.

Lo que se publica para conocimiento y cumplimiento de los interesados, advirtiéndose a los mismos que, no habiéndose recibido el ejemplar de la «Gaceta de Madrid» en que se contiene dicha Orden hasta el día de hoy, el plazo para la presentación de tales documentos expirará el día 1.º del próximo Octubre, debiendo tener lugar la misma en la Comisaría de Investigación y Vigilancia, de once a trece horas.

Mahón 23 Septiembre de 1936.—El Delegado del Gobierno, Francisco Mercadal Pons.

Junta Provincial de Socorros

Relación de los donativos recibidos en el día 21

Suma anterior	3970 53
Miguel Vidal Pons	3'00
Total	3973 53
Donativo recibido hoy:	
Suma anterior	3973 53
Miguel Perelló Olives	9 00
Total	3982 53

Mahón 23 de Septiembre 1936.

MILITARES

Servicio de la Plaza para el día 24 de Septiembre de 1936

Jefe de día, Hospital y Provisiónes, don Juan Riera.

Vigilancia, Hospital y Provisiónes, un suboficial por cada Cuerpo.

Guardia barco «Atlante», Artillería, 2 sargentos, 2 cabos y 16 soldados.

Guardia Hospital, Artillería, 1 cabo y 4 soldados.

Guardia Polvorín Dragónera, Infantería, 1 cabo y 4 soldados.

Guardia Aduana, Ingenieros, 1 cabo y 4 soldados.

Guardia Comandancia Militar. Por personal de la misma, 1 suboficial, 1 cabo y 8 soldados.

El Oficial Secretario, J. TOMAS.

Rubricado.—V.º B.º.—El Comandante Militar Interino, MENENDEZ.—Rubricado.

Información Radiotelegráfica

Discurso del diputado catalán Fronjosá

Ayer tarde a las dos pronunció ante el micrófono de las emisoras barcelonesas, instalado en el Palacio de la Generalidad, un importante discurso el diputado del Parlamento Catalán, Juan Fronjosá, miembro del Consejo de Economía y representante de la U. G. T.

Versó sobre el tema «Las Industrias minera y metalúrgica en la nueva economía».

El diputado Fronjosá hizo muchas consideraciones sobre la importancia y obligaciones de dichas industrias en el momento actual.

¿Vive García Lorca?

El culto escritor Cipriano Rivas Cherif que de paso para Madrid, estuvo unas horas en Barcelona, dió una noticia gratísima a los periodistas: La de que el insigne poeta García Lorca no había muerto. De confirmarse la noticia, producirá entusiasmo y satisfacción generales.

Salmón, detenido

Ha sido detenido en Madrid en una casa de la calle de Mendizábal el ex ministro de la C. E. D. A. Federico Salmón.

Ha huído Cascajo?

Se acentúan, con amplios motivos de verosimilitud, la creencia de que el grotesco Cascajo ha huído de Córdoba.

Unos motoristas han indicado incluso el número de la matrícula del automóvil en que se asegura escapó el jefe faccioso de Córdoba.

Grandiosa victoria en Somosierra

Ha sido totalmente aniquilada una columna de 4.000 fascistas en Somosierra. Se conocen detalles de la gran batalla librada en el día de ayer en el sector indicado de Somosierra.

Fuertes contingentes facciosos iniciaron en las primeras horas de la madrugada un ataque de gran envergadura.

Nuestras tropas con espíritu y arrojo admirables, han reaccionado al poco tiempo tomando la iniciativa y contrastado con furia.

La batalla ha durado doce horas, siendo totalmente aniquilada la columna enemiga compuesta como se ha dicho, de 4.000 hombres.

Ha cooperado acertadamente a esta acción la artillería de Villa Vieja y Gascones. Al efectuar la retirada los fascistas, han sido hallados muertos 412 rebeldes y se ha recogido abundante material de guerra.

Conquista del pueblo El Pinar

En el frente de Granada se ha conquistado el pueblo de El Pinar y el santuario del mismo nombre, donde se habían hecho fuertes una concentración de cuatrocientos rebeldes, los cuales han sido dispersados y copados en gran número. Se consolidan las posiciones que asedian Granada ocupando importantes objetivos, entre ellos Tedón y Hueso Santillana.

En el frente de Oviedo

Las vanguardias de nuestras tropas han atacado nuevamente los puestos que defienden Oviedo, con fuego de fusil, ametralladora y artillería. La presentación de fugitivos de la ciudad es cada vez en mayor número.

Una bomba de doscientos kilos sobre el crucero «Canarias»

En la mañana de hoy la aviación republicana ha bombardeado Ferrol, habiendo caído sobre la cubierta del crucero «Canarias» una bomba de doscientos cincuenta kilos causando destrozos.

Bombardeo de Valladolid

Nuestra aviación ha bombardeado Valladolid destruyendo un convoy que se había formado en la estación del ferrocarril.

Asedio al Alcázar de Toledo

El asedio prosigue con gran acierto y eficacia; durante esta operación unos cuatrocientos milicianos se lanzaron al asalto consiguiendo entrar en el recinto propiamente dicho del Alcázar, haciendo fuego de fusil y bombas de mano estableciendo nuevos parapetos que mejoran nuestras ante-

rioras posiciones. Los facciosos contestaron con débil fuego de fusil estrechando cada vez más su cerco.

Frente Talavera-Santa Olalla

Uno de nuestros pilotos con avión de bombardeo, divisó una larga hilera de camiones que llevaban contingentes rebeldes, con puestos por regular y Terco.

Nuestro aviador bombardeó con tanto éxito, que después de causarles grandes pérdidas, destruyó por completo la columna obligando a los camiones a volver a su base.

Los camiones facciosos pasaban de cien.

Se ha gestionado de Aranda la salida de mujeres y niños

Se sabe que el Gobierno de la República, extremando sus sentimientos de humanidad, ha permitido que, a semejanza de lo que se hizo con respecto a los sitiados del Alcázar de Toledo, se parliamente con el coronel Aranda, para tratar de que deje salir de Oviedo las mujeres y los niños.

El doble círculo de hierro que rodea a Oviedo, ha dejado paso a esta gestión, iniciada por el Consulado de Cuba. El citado diplomático entró en Oviedo para parlamentar con el cabecilla rebelde.

Aranda se negó terminantemente a acceder a lo propuesto por el consúl, y al mismo tiempo dió órdenes para evitar las evasiones que pudieran producirse.

INFORMACION EXTRANJERA

Titulesco, gravemente enfermo

Viena.—Se han recibido noticias de que el político rumano Titulesco se encuentra gravísimamente enfermo en Saint Moritz, desconfiándose en salvarlo.

La rebelión portuguesa

Noticias de Portugal dicen que Oliveira Salazar es completamente impotente para aplacar la sublevación de marinos y soldados, apoyados por las organizaciones obreras.

El movimiento ha tomado una intensidad tal, que no es probable pueda ser sofocado. Lisboa no contesta a las llamadas telefónicas ni telefónicas.

En Coimbra las tres fábricas de municiones que facilitaban armamento a los rebeldes españoles, han sido completamente destruidas por los obreros.

En Coimbra se lucha encarnadamente, habiendo declarado los trabajadores una huelga general de 48 horas. Cinco regimientos secundan la protesta. De esta madrugada Lisboa no contesta a las llamadas de la Legación portuguesa en Londres.

Ginebra

El señor Ossorio y Gallardo es elegido vicepresidente de la primera comisión de la Sociedad de Naciones.

Ejercicios militares en el distrito de Moscú

Dos mil doscientos paracaidistas descienden, seguidos de más de tres mil soldados trasladados en aviones, a una distancia de 420 kilómetros para reforzar el primer descenso.

Había el gran caudilla

El desdichado ex jefe del ex partido radical Alejandro Lerroux que se encuentra en un balneario de Lisboa, acaba de hacer declaraciones por las que se pone al lado de los elementos facciosos españoles, según carta dirigida en 11 de Septiembre a Vico de Sierra.

«Entre la dictadura de Azaña o la sanguiñaria de Largo Caballero o los que dirigen el levantamiento nacional, me declaro identificado con éstos. Esto no significa que yo me coloque al lado de los nacionalistas, ni busque la protección de la fuerza, sino que colabore con la razón, con la justicia de la civilización y el progreso.»

Yo quiero solamente notar que la conservación de la herencia de la civilización y de la raza, amenazada de muerte, tiene necesidad, ante todo, del restablecimiento del orden, de la ley y de la autoridad, condiciones que son base de la conciencia social.

Declaro que ahora no sería oportuno imponer condiciones al curso que estamos obligados a prestar cuando la patria, en peligro, atraviesa graves períodos.

No se puede poner condiciones para ayudarla. Esta será una tarea parecida a la de la nación romana, por medio de una situación militar. De otra manera, la anarquía destruye la nación. Yo prefiero mil veces la dictadura de derechas.»

TEATRO PRINCIPAL, Empresa "Coliseum"

Teléfono: Teatrina 140.—Empresa 98

SABADO 26 de Septiembre de 1936.—A las 9'45

DOMINGO: a las 4, 6'45 y 9'45 y LUNES: a las 9'45

INAUGURACION DE LA TEMPORADA 1936-37

GRANDIOSO, EXTRAORDINARIO Y SORPRENDENTE PROGRAMA «20th CENTURY FOX» presenta su primera película española totalmente realizada en colores y que lleva por título

De la sartén al fuego

magistralmente interpretada por Rosita Moreno, Juan Toren y Romualdo Tirado. Una historia divertida y a la vez emocionante desarrollada en el ambiente espectacular de una Legión Extranjera.

SALON VICTORIA

(UNICAMENTE ESPECTACULOS DE CALIDAD)

SABADO, sesión moda a las 6'30 y 9'45—DOMINGO: 3'30, 6'30 y 9'45.—LUNES: 6'30 y 9'45

PROGRAMA VERDADERAMENTE GRANDIOSO!

El gran experimento—(1.ª serie)—Documental Ruso en español

UNA COPA DE MAS, cómica. FIESTA DEPORTIVA, dibujo en colores, y la excepcional superproducción de Robert Taylor

ENTRE EL AMOR Y LA MUERTE (HABLADA EN ESPAÑOL)

Una juventud, orgullosa de su fuerza, frente a la soberbia de los consagrados

CASINO DEL CONSEY

Jueves: Tarde 6'30.—Noche: 9'30.—Populares

ENTRADA UNICA 0'55 CENTIMOS

La grandiosa película del Oeste americano, de gran emoción

BALAS DE PAPEL

Y el gracioso y picante vodevil francés por BRIGITTE HELM

VIAJE DE NOVIOS

SABADO: Por fin, la película más esperada, la más espectacular y grandiosa

LAS NUEVAS AVENTURAS DE TARZAN

SALON TRIANON

PROXIMAMENTE Inauguración

de las sesiones de cine con las Grandes Exclusivas Radio... naturalmente